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时事点评

事 件
新 闻

“变聪明”的汽车
一开车门，先提醒车主“今天有雨，您带伞了

吗？”；发动机启动后自我检测，一旦发现隐患将主动提
醒车主；选择出行路线时，在综合考量实时拥堵情况后
优先选择车主最常驾驶的路线……今年上海车展上，上
汽集团展出的“互联网家轿”荣威i6吸引众多目光。

让荣威i6“变聪明”的，是它有一个智能互联系统
“大脑”——上汽与阿里巴巴合作开发的“斑马智行”
系统。其所代表的智能化、网联化，成为车展上汽车企
业竞技的重点方向。

上汽集团总裁陈志鑫说，“汽车＋互联网”绝对不
是简单满足用户在汽车内上网的需求，而是将汽车这个
交通工具看作一个智能产品终端，加载通讯、地图、音
乐、养护等功能，让车“跑在互联网上”。

记者在车展现场粗略统计发现，至少有十几个品牌
推出了具有智能模块、车联网功能的量产车，其中就包
括蔚来汽车、奇点汽车这些跨界造车者。

北汽集团董事长徐和谊说，智能化和网联化是汽车
技术的新高地、汽车应用的新领域和汽车附加值的新源
泉，这一交叉领域是如此之新，以至于传统的汽车企业
并不占有先发的优势，反而作为“跨界玩家”的互联网
企业有很大的优势。

蔚来汽车的电动SUV车型ES8、奇点汽车的iS6……
除了酷炫外形、令人称赞的技术参数，这些车型大都设
定了具体的上市日期：2017年底或 2018年初。看起来，
互联网造车企业正在努力摆脱“PPT造车”的诟病。

更能体现互联网造车企业“野心”的，是蔚来展出
的一辆名为EVE的概念车，车内空间被打造成了“第二
起居室”。蔚来创始人李斌说，随着无人驾驶技术不断
发展，未来人将从驾驶中解放出来，汽车的概念将不仅
仅是传统的交通工具，而是兼具休闲、娱乐以及丰富互
联互通功能的个人空间。

三大跨界造车模式
虽然亮相足够惊艳，但对这些跨界势力，人们始终

有一个疑问：“互联网造车”到底靠不靠谱？
公众有这样的疑虑并不难理解。作为现代社会最为

精密复杂的消费品之一，传统汽车业在上百年的发展历
史中，形成了非常高的技术和资本门槛，外来者要想撼
动绝非易事。

正因为如此，在跨界造车的过程中，来自互联网的

新军们使出了浑身解数，形成了至少3条不同的路线：
——自己砸钱布局整个产业链。典型者如乐视汽

车，除了在全球招揽汽车研发设计人才，还宣布在浙江
德清建设 40 万辆产能的汽车产业园，总投资约 200 亿
元。

只不过，由于资金链等原因，原来高调亮相的乐视
汽车已转向低调潜行，缺席了本次上海车展。针对记者
的问询，乐视官方回应称：乐视正聚焦在产品研发、生
产制造和资质申请等方面，将全力推进乐视超级汽车
LeSEE的早日量产。

——掌控电池、电机、电控等“三电”核心领域，
制造环节请传统汽车企业“代工”。作为后起之秀的蔚
来汽车，走的就是这一模式。

去年 5月，江淮汽车公告将与蔚来汽车开展制造方
面的合作。今年 4月，蔚来汽车又宣布将与长安汽车组
建合资公司。正因为传统车企的支持，蔚来才有底气宣
称最新推出的电动SUV最快2017年底上市。

——专注智能系统、无人驾驶等核心技术，做汽车
巨头背后的解决方案供应商。阿里巴巴和上汽合作成立
的斑马汽车，已帮助上汽荣威打造出网红车型RX5。而
深耕无人驾驶的百度，则在上海车展期间发布阿波罗计
划，核心是向汽车行业的合作伙伴提供一个开放的软件
平台。

可以看出，随着互联网企业对于汽车行业的理解越
来越深刻，其口号逐渐从最早的“颠覆”变成了“合
作”。原因在于，无论什么类型的企业，首先还是要把
车造好，遵循汽车行业的基本规律，然后再去做创新，
解决用户的痛点。

改变汽车生态不是梦
“互联网造车”企业会不会成功？中国版的特斯拉

何时能够出现？现在回答这些问题还为时尚早，但“互
联网造车”热将给我国汽车行业带来的改变是实实在在
的。

中国贸促会汽车行业分会会长王侠说，从产品的层
面来看，智能化和网联化将把汽车变成一个移动的计算
机。传统的汽车出厂后就是固化的产品，而互联网时
代，汽车可以通过“云端”不断下载新的功能，变得越
来越聪明。智能网联汽车不仅会产生大量关于汽车本身
的数据，还能像传感器一样收集海量的环境数据，从而
产生新的价值。

“就像现在wifi是很多公共场所的标配一样，今后互
联网功能也将是汽车产品的标配。”斑马汽车副总裁周
平说。

从用户的层面看，互联网企业强调的“用户体验”
“以用户为中心”，在传统汽车行业的“产品第一”思维
中好比一股清流。包括无人驾驶、车载娱乐系统等新技
术、新功能，在互联网企业的鲶鱼效应下，将在汽车产
品中得到加速运用。

当然，要实现这样的梦想，需要互联网造车者坚守
初心。“用户不会因为你是互联网企业就买你的车，相
反还有可能因为你是互联网公司不买你的车，因此挑战
非常大。”李斌表示。他认为，那些跟风的、投机的，还有资
金不够雄厚的互联网造车企业，最后结局会比较难看。

（据新华社）

透视“互联网造车”热

造车还是造梦
何欣荣 周 蕊

酷炫的特斯拉之后，我国的互联网企业也开始批量杀入汽车行业。
在第十七届上海国际汽车工业博览会上，蔚来汽车、奇点汽车等来自互联网的

新势力纷纷亮相。摆脱以往的讲概念讲设计和“PPT造车”标签，这些互联网造车者
均带来了计划量产的车型。在资本和科技的加持下，互联网势力到底能给汽车行业
带来什么样的变化？从车展现场可以一窥端倪。

无人驾驶汽车

4月下旬，甘肃泾川县近千亩梨园花开正艳，吸引大量游客参观赏景。 郑 兵摄（中新社发）4月下旬，甘肃泾川县近千亩梨园花开正艳，吸引大量游客参观赏景。 郑 兵摄（中新社发）

甘肃泾川：千亩梨园花正艳

电视剧 《人民的名义》 近期热播，演员
侯勇刻画的贪官形象形神毕肖，深入人心，
让观众大呼过瘾。在接受媒体采访时，他却
道出了自己的无奈：“这两年影视剧创作类
型单一，迎合观众，被网络所裹挟，像我们
这个年龄的演员，没有好戏可以演，我们也
很惆怅和无奈。”这显然不是个人的喟叹。

资本对影视市场快速侵入，演员选用标
准过于商业化，让行业怪象频出。其中之一
就是使用替身演戏的“流量小生”戏一部接
一部，而像侯勇这样的优秀演员则难以接到
合适的戏。“劣币驱逐良币”，在某种程度上
已经成为中国影视行业的现实。

使用替身其实是电影产业发展的产物。
在美国好莱坞，当电影明星成为一种重要的
电影工业产品后，他们的安全就受到保护，
因此替身演员就不可或缺。

近年来，国内剧组对于替身演员的需求
越来越多。演员甚至变成“脸员”。“鲜肉”
演员仗着漂亮脸蛋和超高人气，在剧组使用

“表情包表演”方式，等人把他的脸拍完，
剩下的场景都由替身完成。这显然已经超出
了替身演员的正常范围。“可耻”——这是

表演艺术家李雪健对演戏大量用替身、不背
台词念数字的演员的态度。荒唐的是，有些
戏，演员明明可以自己来演，片方也不让。

“可耻”与“荒唐”的背后缘由，其实也不
难探寻。演员“太贵”，为了省钱，一些戏份只
能拜托替身完成。一切唯经济利益马首是瞻，
很多项目没有成熟就上马了，很多演员没有
时间也要开机。本来 100 天的拍摄时间，演员
只给了 20 天的档期。这意味着只能用短平快
的拍摄方式，大量使用替身就在所难免了。

近两三年，影视剧市场可谓热钱滚滚，
正常的剧本生产速度和拍摄时间，已经满足
不了资本对利益的追求。为了能够到资本市
场去淘金，一些影视公司盲目地扩大生产
量，本来一年能拍 3 部戏，结果一口气拍了
13 部。此外就是房地产商、煤老板的投资，
各种热钱都往这里堆，点燃了影视剧市场的
虚火。而大投入、大制作，必然要求高回报。已
经花了大价钱请来“小鲜肉”，就意味着制片
方不能容忍失败。戏拍得不好，就只能花钱去
买收视率，让数据“看上去很美”。

追求短期变现的投资方，将“大 IP”
“小鲜肉”和“高收视”“高流量”进行捆

绑，反正票房、收视率和网络播放量都可作
假，剧烂不烂，谁关心呢？

身处这种环境之中，演员自然有责任去
抵制行业的不正之风。一个演员名气越大，
受他影响的观众也就越多，他身上担负的责
任也就越大。“德不配位，必有灾殃。”替身
当道，影视剧质量低劣，收视率造假，侵蚀
的是影视行业的根基。

替身演戏，当然不只是演员本身的问
题。收视率造假、网络数据造假、票房造
假，让替身演戏大行其道，有恃无恐。要让
影视剧生产回归正常，就必须全面治理行业
的生态环境，把假收视率、假数据、假票房
打下去，通过各方合力，让影视创作回归正
常的竞争生态。只有当通过正常健康的竞争
才能赢得市场和口碑时，正常的创作才能回
归，替身演戏这种不正常的现象才能消失。

（据《光明日报》）

替身泛滥侵蚀影视业根基
鹿鼎公

饮食对于中国人而言，从来都不是为了简单地果腹。从食材的
获取到烹饪的过程再到菜品的名称、就餐的仪式，几乎每一味食物
都蕴含着我们民族的习惯、性格甚至思想和哲学。然而，民俗的流
变、健康的理念、环境的影响、传承的断档却让曾经的一些美食如
今在餐桌上越来越难觅踪迹了。从满汉全席到徽州糕饼，从水席到
盆菜，当美食的记忆渐行渐远，遗憾的绝不仅仅是口腹之欲。

【历史悠久讲究格式】
4月的洛阳，牡丹盛开。而在洛阳水席第六代非遗传承人裴五江

的手中，一道以海参、鱿鱼、鸡肉等十几种原材切细丝调味，点缀
蛋皮雕刻的牡丹燕菜也正徐徐绽开。

裴五江告诉记者，萝卜丝从准备到用花了四个多月，之所以这
么长时间，是因为得经过一段时间的冷冻。“切成丝、水泡、再拍
粉、蒸制、放冷库……”

浇上高汤，一朵娇黄的牡丹花便绽放在汤面之上，花艳、菜
香、汤鲜，酸辣爽滑。这道牡丹燕菜历来被列为洛阳水席的首菜。

“武则天做才女 （人） 的时候，饮毒酒而用萝卜救了命。她当皇帝
后，有菜农抱了一大袋萝卜送到宫廷。御厨高超的技艺再加以山珍
海味，烹制了一道汤羹，武皇说有燕窝之味，随即赐名为燕菜。”裴
五江娓娓道来牡丹燕菜的来历。

1300 多年前的唐武周时期，毗邻大运河的洛阳城，经济繁荣、
商贾云集。各国使者纷至沓来，在一睹盛唐繁华市井之后，偶尔会
有幸被女皇赐一席国宴。这唐宫宴有杯盘碗盏不下数十个，一道吃
完再上一道，如行云流水一般；菜式又多半以汤水为主，甚至号称
有“龙肝、凤髓、豹胎、鹿尾”等珍奇用料。相传，这就是水席的
由来。

传说已不可考，但以羹汤辅菜，的确是唐代最被推崇的烹饪方
式。刘禹锡诗中就有“千里水葵羹”的说法。裴五江说，如今的洛
阳水席包含八凉十六热二十四道菜，鸡鸭鱼肉、鲜货、菌类、时蔬
无不入馔，葱扒虎头鲤、云罩腐乳肉、海米升百彩……各样菜式变
化无穷，但必以汤水佐味。洛阳水席，还最讲究格式。菜序有前八
品、四镇桌、八中件、四扫尾。

【逐渐沦为旅游团餐】
如今，洛阳老城狭窄的巷子中，四处可见打着“正宗水席”横幅招揽生意的店家。一个

小小的洛阳城，单以“某某水席”命名的餐馆就超过了160个。然而，这号称源于庙堂，格
式讲究的宴席对于很多南来北往的食客来说，除了统一留下“汤汤水水一酸一辣”的印象
外，似乎并没有太多的感受。

有游客说：“有汤有水？燕菜？别的也就没什么了。”也有的游客说：“跟东北的酸辣汤挺像的。”
除了食材简单、味道平庸，更令人费解的是，虽然满街飘摇的都是正宗水席的招牌，菜

单却家家不同，糖醋里脊、地三鲜、青瓜紫菜汤也堂而皇之地夹杂其中。
从钟鸣鼎食、食材珍奇、文化韵味深刻的“唐宫宴”到如今做工粗糙、半成品浇汤就能上桌

的“75元4人团购餐”，这1300多年间水席究竟经历了什么？洛阳文化学者张元纯认为，“此水
席，早已非彼水席”。标准缺失、菜品粗糙、口味平淡，“水席”已逐渐沦落成旅游团餐。

【感情虽在传承却难】
在洛阳旅游学校，记者恰巧碰到烹饪班正在上水席课。坐第一排的小胖子悄悄告诉记者，

虽然他们的长辈对水席都很有感情，但大多数同学不会选择水席作为将来的方向。他们更爱学
西餐，去北京、上海。“应该不会专门干这个，毕竟做水席只有在洛阳，去外面很少有人知道。”

水席与龙门石窟、洛阳牡丹并称为洛阳“三绝”，然而，人们可以在龙门石窟令人震撼的雕
刻中追忆盛唐气象，在洛阳牡丹的繁花似锦中感受千年古都的风韵，但在纷杂的各式洛阳水席
中，却很难体味到这号称“千年宴席”的一丝余韵了。 （据央广网）
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